

フィンランド教育制度をキウル教育科学大臣が語る「学費無料、テストなし」で世界トップレベルの理由

投稿日: 2013年12月18日 07時03分 JST | 更新: 2013年12月18日 09時47分 JST

大学までの学費は無料。授業時間が他国に比べて少なく、基礎教育課程では全国共通の学力テストもない。それにも関わらず、国際的な学習到達度テストでは常に上位を誇っている国が、フィンランドだ。来日していたフィンランドのクリスタ・キウル教育科学大臣が11月、日本記者クラブ（東京都千代田区）で会見。世界から注目を集めるフィンランドの教育制度について語った。その背景にあるものは、「信頼」なのだという。

【フィンランドの関連記事】

- ・サンタクロースの仲間にはスペイもいる!? フィンたんに聞くフィンランドの伝統的なクリスマスとは
- ・坂根シルックさん「フィンランド流の子育てと働きかた」女性の80%以上がフルタイムの国
- ・「イケメン」という言葉がない国フィンランドトミッコ・ヨイヴァー駐日フィンランド大使館参事官に聞く“世界一幸せな子育て”
- ・フィンランドの中学校について(少人数個別対応・グレーゾーン教室・教育による移民統合)

■政党すべてが一致して決断した教育改革

「多くの方からフィンランドのような優れた教育には、なにか秘密があるのでしょうかとよく質問を受けます。特に秘密はありません。特別な方程式もありません。さまざまな手法やツールが、たまたまうまくフィンランドに適応した結果といえます。そして、私たち申し上げられるのは、すべての基礎は『信頼』であるということです」

まず、キウル大臣はこう断言した。フィンランドは、経済協力開発機構（OECD）が2000年から3年ごとに実施している国際的な学習到達度テスト（PISA）で、読解力や科学リテラシーなどで常に高い成績を修めている。現在のフィンランドの教育は、1968年から始まった大胆な教育改革に起因する。

「この年に、大きな政治的決断がなされました。天然資源もない小さな国でしたが、人材こそ財産であると国として判断し、国民にこそボテンシャルがあり、築く基礎があると考えました。そして、我々は持てる資源のほとんどを教育に投資することを決めたのです。中でも特に、すべての生徒に公平に教育をするという目標を掲げました。男女、家族の背景、財力は関係なく、万人に教育の機会を与える。それが、フィンランドの教育制度の根幹となりました。7歳の子供たちは将来、カーラーラーになるかもしれないし、大統領になるかもしれない。生徒たちがどんな大人になるかわからないからこそ、全員に投資すべきであると私たちは判断したわけです。すべての子供の可能性に賭け、フィンランドを担う人材に育てていくということを、政党政がすべて一致して決断しました」

その結果、フィンランドでは国家および自治体の予算の11~12%が教育にあてられ、就学前教育（6歳）、基礎教育（7歳~16歳）、高等教育、大学院は無償となっている。就学前教育と基礎教育では、教科書や給食、遠隔地に住む児童の送迎にかかる費用もすべて無償で提供。成人に対する生涯学習も手厚いサポートがあり、学びたい意欲があれば、そのチャンスが与えられるように制度が整えられ、公平性が保たれているという。

■修士課程を修了した優秀な若者が教師を目指す

そうした制度の中で質の高い教育はいかに実践されているのだろうか。「キーワードは信頼です」とキウル大臣は繰り返す。「信頼というのは、ベストな指導ができるとして教師を信頼すること。そして、生徒に対する信頼もあります。私たちは、教師も生徒もモニタリングをしていません。たとえば、基礎教育の段階では全国一斉の学力テストをしません。テストをしなくとも、しっかりとした教育が行われていると信じているからです。国民もこの教育制度を信頼しています」

そして、フィンランドの教育制度の成功の重要な点として、「若者が教師になりたいと思っていること」を指摘する。フィンランドでは、教師になるためには大学院で修士課程を修めなければならない。保健所（デイケアセンター）と就学前教育（プレスクール）の教師も、大学を卒業している。それでも若者の間で教職課程は人気が高く、教育学部には定員の5倍にあたる志願者が集まる。教師が信頼され、尊敬を得ているということから、若者は教師に憧れを持っているのだという。



クリスタ・キウル教育科学大臣（中央）

■フィンランドの教育制度を日本に導入できるか？

「多ければ多いほどいいと言われているものでも、少なければ少ないほど、より多くのごとにつながる場合があります」というキウル大臣。「フィンランドの場合、平均的な教室での授業時間は、他の国に比べて少ないです。生徒を教室に閉じ込めない、教師にとつても、授業を行う時間が少なければ学校以外での時間を持つことができ、じっくり考える余裕が生まれます。また、学級規模も他国に比べて小さいです。今もさらに予算をとってもっと少人数にしようとしています」

では、フィンランドの教育制度を日本にも導入することは可能なのだろうか。「日本とは制度自体が違うので、日本に対するアドバイスを申し上げることは残念ながらできないと思います。フィンランドの方法を他の国に移しても、うまくいくかどうかわかりません。教育とは、多くがその国や地域の固有の文化に根ざすものです」と話す。

「ただ、教育の抱えている課題は共通すると思います。良い成績の生徒にもっとやる気を持たせるにはどうしたらよいのか。さわめて優れた生徒たちにも関わらず、身体的にも精神的にも疲れている子供がいるとしたら、悲しいことです。次の世代に何かを伝えられ